

**RAPPORT D'ACTIVITES
DE LA
CHAMBRE DE COMMERCE FRANCO-ARABE**

*** * * * ***

ACTIVITES 2016

***PRESENTE PAR
DR SALEH AL TAYAR
SECRETAIRE GENERAL***

Cérémonie des vœux de la CCFA

La Chambre de commerce Franco-arabe organisait le **mercredi 13 janvier**, au Pavillon Dauphine, une cérémonie de vœux pour le nouvel an.

Ambassadeurs, membres du corps diplomatique, représentants de l'administration française et des institutions économiques, délégations de Chambres de commerce, chefs d'entreprises, hommes d'affaires, membres du Conseil d'administration, adhérents à la Chambre et journalistes, ont répondu présents à l'invitation de la Chambre et honoré par leur présence une initiative devenue au fil du temps un rendez-annuel pour tous les férus de la relation franco-arabe.

Petit déjeuner-débat sur les transports

La CCFA a inauguré le cycle de ses petits déjeuners-débats de l'année 2016 par une rencontre, organisée le **2 février 2016**, sur le thème : « **Transports ferroviaires et urbains dans le monde arabe, des opportunités pour les entreprises françaises** ».

Invité par la CCFA pour traiter ce sujet, M. Jean-Luc Chapoton, Directeur commercial International du groupe RATP DEV, a exposé le potentiel de ce secteur en forte expansion dans les pays arabes, fait le point sur les chantiers en cours et les projets en préparation et a présenté enfin les opportunités offertes par ce secteur aux entreprises françaises.

Petit déjeuner-débat sur les Perspectives économiques et grands enjeux 2016 dans le monde arabe

La Chambre de commerce Franco-Arabe a organisé le **15 mars 2016** une rencontre sur le thème « Perspectives économiques et grands enjeux 2016 dans le monde arabe ».

A cette occasion elle a invité Madame Sofia Tozy, Economiste Coface, Spécialiste Moyen Orient et Afrique du Nord, et Monsieur Khaled Dessouki, Directeur Général délégué UBAF (Union de banques arabes et françaises), pour exposer leurs analyses sur la situation économique dans les pays de cette région et présenter leurs perspectives d'avenir.

Cap sur la Méditerranée pour les conseillers économiques et commerciaux des ambassades arabes

14 pays arabes composaient la délégation conduite par le Président de la CCFA à l'occasion du déplacement organisé par la Chambre de Commerce Franco-arabe à **Marseille du 20 au 22 mars 2016**.

C'est la 5ème visite organisée par la CCFA aux conseillers économiques des Ambassades arabes dans les régions françaises : des contacts privilégiés avec les principaux acteurs économiques ont été prévues dans la Région Provence-Alpes-Côte d'Azur.

Le Maire de Marseille M. Jean-Claude Gaudin, tout nouveau Président de la Métropole Aix-Marseille-Provence a tenu à recevoir personnellement la délégation au cours d'un petit-déjeuner de travail.

Un programme de visite riche en rencontres, une séance de travail avec les représentants économiques de la Région, et une visite des bassins Est du Grand Port Maritime de Marseille pour clôturer ce déplacement.

La CCFA présente à l'International Workshop de Parcours France

C'est une initiative originale lancée par Parcours France, une jeune plateforme institutionnelle, destinée à faciliter les rencontres entre les développeurs économiques des territoires français et les représentants d'organismes ou institutions internationales.

Le **mardi 29 mars 2016** à l'hôtel Pullman Bercy à Paris, une quarantaine de territoires avaient ainsi 20 minutes chronométrées d'entretien privilégié avec les partenaires économiques internationaux présents dont la CCFA représentée par son Directeur exécutif, Mme Neirouz Fahed, son Directeur des relations extérieures, Eric Helard et M. Mourad Naamane, collaborateur.

Une expérience intéressante pour la CCFA qui consolide ainsi son action au service des territoires français.

Visite d'une délégation du Sultanat d'Oman à Paris 10 – 12 mai 2016

La Chambre de commerce Franco-arabe a préparé, en collaboration avec Ithraa et l'Ambassade d'Oman à Paris, la venue en France d'une délégation de hauts responsables économiques omanais les 10,11 et 12 mai, et organisé pour ses membres un programme d'échanges et de contacts avec leurs homologues français.

Dans le cadre de cette visite, la Chambre a organisé pour les membres de la délégation conduite par M. Azzan ALBOUSAÏDI, directeur général du plan et des études d'ITHRAA, l'Autorité publique pour la promotion de l'investissement et le développement de l'export, des rencontres dans 4 secteurs clés choisis par ITHRAA : agroalimentaire, tourisme, transports et logistique, pêche et aquaculture.

Par ailleurs elle a organisé aux Salons Hoche à Paris un **séminaire sur les opportunités d'affaires et d'investissements dans le Sultanat** auquel plusieurs chefs d'entreprises, hommes d'affaires, amis et adhérents de la CCFA ont assisté et animé par leur présence et leur participation aux débats une matinée de travail très fructueuse et prometteuse.

Des contacts fructueux ont ainsi été noués avec pour objectif principal de renforcer les relations commerciales bilatérales entre le Sultanat et la France.

L'Investissement en Egypte

Le Secrétaire Général, Dr Al Tayar, a participé le **29 mai 2016** à la Conférence sur l'investissement en Egypte qui a eu lieu au **Caire**.

Le Secrétaire Général, ainsi que deux vice-Présidents de la CCFA M. Sahraoui et M. Kabariti, et un membre du Bureau de la Chambre, Cheikh Khalifa Bin Jassim Bin Mohamed AL THANI, ont fait partie de la délégation restreinte qui a été reçue par le Président de l'Egypte Monsieur Sissi, en présence du Ministre du Commerce et de l'Industrie et de la Ministre de l'investissement de l'Egypte.

7ème édition du colloque du centre de médiation et d'arbitrage de la CCFA : « La médiation interculturelle : La pratique de la co-médiation franco-arabe »

Le Centre de médiation et d'arbitrage près la Chambre de commerce franco-arabe a organisé le **mercredi 1er juin 2016** aux Salons des Arts et Métiers à Paris, en partenariat avec le Barreau de Paris, la septième édition de son colloque annuel sur le thème « la médiation interculturelle : la pratique de la co-médiation franco-arabe ».

Cette rencontre a rassemblé d'éminents spécialistes français et arabes qui ont contribué par leur présence et leur participation aux débats à enrichir cette réunion très attendue par tous les professionnels du droit.

Petit déjeuner-débat sur la « Croissance verte et développement économique franco-arabe »

La Chambre de commerce Franco-arabe a organisé, le **mercredi 22 juin** à la maison des Polytechniciens, un petit déjeuner-débat sur le thème de la Croissance verte et le développement économique franco-arabe.

Les invités pour animer cette rencontre présidée par M. Vincent Reina, Président de la CCFA, étaient M. Antoine-Tristan Mocilnikar, chargé d'une mission sur les technologies vertes et bleues à l'international au Secrétariat général du Ministère de l'Environnement, de l'Energie et de la Mer et M. Hugues de La Forge, avocat au cabinet Holman Fenwick à Paris, expert de l'économie verte, qui ont exposé les opportunités offertes par cette nouvelle économie dans les pays arabes et tout particulièrement dans le secteur des énergies renouvelables.

Participation de la CCFA à la 109ème Assemblée Générale de CCI France International

A l'occasion de la 109ème Assemblée Générale de CCI France International qui se tenait à Paris le **27 Juin 2016**, M. Arnaud Vaissié et M. Jean-François Gendron, respectivement Président de CCI France International et CCI International avaient convié pour la première fois leurs partenaires institutionnels et économiques.

La Chambre de Commerce Franco-Arabe était conviée à cet événement qui réunissait les acteurs concernés par l'implantation des entreprises françaises à l'étranger. Une occasion idéale pour le nouveau Président de la CCFA Vincent Reina, accompagné d'Eric Hélard, Directeur des Relations extérieures, d'échanger positivement avec les nombreux responsables des Chambres françaises implantées dans le Monde Arabe.

2^{ème} Forum Royaume Uni – pays du Golfe

Le Secrétaire Général Dr Al Tayar a participé le **21 juillet 2016** au 2^{ème} Forum Royaume Uni-pays du Golfe organisé à Londres par la Chambre de Commerce Arabo-Britannique.

2^{ème} édition du dialogue du secteur privé en Europe et dans les pays arabes

Dans le cadre du dialogue des acteurs économiques du secteur privé en Europe et dans les pays de la zone MENA, l'Union des Banques arabes, avec le soutien et la collaboration de la Fédération bancaire française, la Fédération bancaire européenne et la Chambre de Commerce Franco-Arabe, a organisé le **20 septembre 2016** dans les salons de l'hôtel Georges V à Paris, la deuxième édition de sa rencontre parisienne sous le thème : « **le Bréxit et ses impacts sur les économies régionales et l'économie mondiale** ».

Le Secrétaire Général Dr Al Tayar accompagné du Directeur Exécutif Mme Fahed , ont participé à cette rencontre.

Intervenant à la séance plénière des travaux de cette rencontre, Dr. Saleh Al-Tayar, Secrétaire Général de la Chambre de commerce Franco-Arabe, a exprimé les vœux de la Chambre de voir à l'issue de cette journée de travail *« qu'une nouvelle étape sera franchie dans le développement des relations économiques et commerciales entre nos différents pays et tout particulièrement entre la France et les pays arabes »*.

Le Président de la CCFA participe à la conférence des Ambassadeurs

Le Président Vincent Reina, accompagné d'Eric Hélard, Directeur des relations extérieures, ont participé le **29 août 2016** à la Conférence des Ambassadeurs qui réunit fin août tous les chefs de missions diplomatiques français de par le monde et offre l'occasion aux plus hautes autorités de l'État et au Ministre des Affaires étrangères de donner leurs orientations pour le travail des représentants de la France à l'étranger et auprès des organisations internationales pour l'année à venir.

Petit-déjeuner-débat :

BPI France Outil de la diplomatie économique française dans le monde arabe

La Chambre de commerce Franco-Arabe a invité le **21 septembre 2016** à la Maison des Polytechniciens à Paris, M. Pedro NOVO, Directeur Financements Export chez BPIFrance, pour présenter cet outil majeur de la diplomatie économique dans les pays arabes et l'action qu'il mène depuis sa création.

Le nombre de participants à cette rencontre, présidée par le Secrétaire Général de la CCFA, le Dr Saleh Al Tayar, était à la hauteur de l'intérêt de ce sujet, et les dizaines des chefs d'entreprises présents à cette rencontre ont animé un débat fort intéressant, vivant et instructif.

Forum « Investir à Oman »

Oman : une cible prometteuse pour l'investissement - Mascate 27 & 28 septembre 2016

Ce Forum qui a bénéficié du patronage du Conseiller du Sultan d'Oman, a été organisé conjointement par l'Union Générale des chambres de commerce arabes et la CCI d'Oman. Des centaines de participants représentant les CCI des pays arabes, les chambres de commerce mixtes euro-arabes, plusieurs institutions et organisations économiques arabes ainsi que des hommes d'affaires omanais et des pays arabes, étaient présents à cette manifestation.

Mme Fahed, Directeur exécutif, a représenté la CCFA à cette rencontre.

La Ministre de l'Economie de la Palestine en visite à la CCFA

La Chambre de Commerce Franco-Arabe a accueilli **jeudi 6 octobre 2016 Mme Abeer Odeh, Ministre de l'Economie de la Palestine**, accompagnée de Mme Jomana Al Yahya, Conseillère économique à l'Ambassade de Palestine à Paris.

Reçue par le Directeur exécutif de la Chambre, Mme Neirouz FAHED, Mme la Ministre a dressé lors de cette visite un panorama détaillé de l'économie palestinienne.

Visite d'une délégation égyptienne :

Dr Saleh Al Tayar, Secrétaire Général de la CCFA, a reçu dans son bureau, en date du **18 octobre 2016**, Monsieur Gamal Faysal, Chef du Bureau commercial de l'Ambassade d'Egypte à Paris, qui venait de prendre possession de ses fonctions, et Madame Marwa Abou Al Sadate, 1ère Secrétaire.

Ont participé également à cette réunion de travail Madame Neirouz FAHED, Directeur exécutif de la CCFA, et deux hommes d'affaires membres de la délégation égyptienne venue pour participer au Salon SIAL.

3^{ème} Forum économique France-Pays du Golfe

La Chambre de commerce Franco-Arabe a organisé aux Salons Hoche à Paris le **19 Octobre 2016** la troisième édition de son forum France-Pays du Golfe avec pour invitée d'honneur «l'Arabie Saoudite ».

Le Forum a bénéficié d'un programme riche et dense qui a vu la participation de plusieurs personnalités du Golfe et de la France, avec quatre ateliers de travail qui ont succédé à la séance d'ouverture et à une séance générale.

Le Président de la CCFA, M. Vincent Reina, et son Secrétaire Général, Dr Al Tayar, ont intervenu à la séance d'ouverture ainsi qu'à celle de la clôture du Forum.

A ce rendez-vous important, devenu au fil de ses éditions une rencontre attendue, les ambassadeurs des pays arabes à Paris accompagnés des membres du corps diplomatique, des hauts responsables de l'administration française et près de 300 hommes d'affaires, investisseurs et chefs d'entreprises ont participé à cette rencontre animant ainsi par leur présence et leurs interventions des débats enrichissants et fort intéressants.

Trois visites de travail étaient organisées le **20 octobre** pour les membres de la délégation venue des pays du Golfe : à SYCTOM, au siège de la RATP et à CIAC.

Avant leur retour, les membres de la délégation ont pu profiter d'une agréable visite guidée du Musée d'Orsay.

Cycle de formation pour les expatriés et le personnel en charge des relations avec le monde arabe

Ce premier cycle de formation a eu lieu les **3, 10 et 17 novembre 2016** autour respectivement des pays du Golfe, du Maghreb et du Machrek.

Cette première expérience a connu un grand succès et encouragé la CCFA à reprogrammer cette activité pour l'année à venir.

Petit-déjeuner-débat à la CCFA :

« L'Industrie du luxe français, outil de la diplomatie économique dans le monde arabe »

Dans le cadre de son cycle petit déjeuner- débat, la Chambre de Commerce Franco-Arabe a invité le **8 novembre 2016**, à la Maison des Polytechniciens à Paris, M. Marc-Antoine JAMET, Secrétaire général du Groupe LVMH, pour présenter son groupe, premier acteur mondial de cette industrie, et pour dessiner les perspectives des marchés au Proche et Moyen-Orient, et, parler de l'engouement pour les produits du savoir-être à la française sur ces marchés très prometteurs.

Présidée par M. Vincent Reina, Président de la CCFA, cette matinée de travail a rassemblé de nombreux chefs d'entreprise très intéressés par ce secteur et qui souhaitent développer leurs parts de marché et découvrir de nouveaux relais de croissance.

Réunion plénière du Centre de médiation et d'arbitrage près la CCFA

Le Centre de Médiation et d'Arbitrage près la Chambre de Commerce Franco-Arabe a tenu le **18 novembre 2016**, au siège de la CCFA, une réunion plénière réunissant son Conseil d'Arbitrage et de la Médiation et son Conseil Scientifique.

La première partie de cette réunion s'est déroulée en présence de Monsieur Vincent Reina, Président de la Chambre de Commerce Franco-Arabe.

Salon Classe export « la Convention des Exportateurs » à la Cité Internationale de Lyon

La Chambre de commerce Franco-Arabe a participé à ce grand événement qui s'est déroulé à la cité Internationale de Lyon les **1 et 2 décembre 2016** et son Président, M. Vincent Reina était l'invité principal d'une conférence en plateau télévision, animée par Marc Hoffmeister, pour faire le point sur les opportunités d'affaires aux Emirats Arabes Unis, avec un focus spécial sur l'exposition universelle Dubai 2020.

M. Eric Helard, Directeur des relations extérieures à la CCFA et qui accompagnait le Président à ce salon, a animé de son côté un atelier sur le thème : « les Pays du golfe, relais de croissance pour les PME ».

Rencontres du Président de la CCFA

Le Président Vincent REINA a entrepris, dès la prise de ses fonctions le 2 juin 2016, une série de rencontres avec des institutionnels français, des Ambassadeurs arabes et de Présidents de groupes d'amitié franco-arabes, dans le but de faire leur connaissance et de leur présenter son programme et sa vision quant à l'action future de la CCFA :

- Audience avec M. Jérôme BONNAFONT, Directeur d'Afrique du Nord et du Moyen-Orient - Ministère des Affaires Etrangères et du Développement International (+M. HELARD).

Visites aux Ambassadeurs Arabes

- Visite de courtoisie à l'Ambassadeur du Maroc à Paris M. Chakib BENMOUSSA.
- Visite de courtoisie à l'Ambassadeur des Emirats Arabes Unis à Paris M. Maadhad Hareb AL KHYEILI.
- Visite de courtoisie à l'Ambassadeur du Royaume d'Arabie Saoudite Dr. Khaled Bin Mohammed AL ANKARY.
- Déjeuner avec l'Ambassadeur de l'Etat du Qatar M. Mechaal Bin Hamad Mohamed AL-THANI.
- Déjeuner avec l'Ambassadeur d'Irak à Paris M. Fareed YASSEEN.
- Visite de courtoisie à l'Ambassadeur de Djibouti à Paris M. Ayeid MOUSSEID YAHIA.
- Visite de courtoisie à l'Ambassadeur du Royaume de Bahreïn à Paris Dr. Mohammed ABDUL GHAFAR.

- Déjeuner de M. REINA et le Secrétaire Général avec l'Ambassadeur du Koweït à Paris M. Sami AL SULAIMAN.
- Visite de courtoisie à l'Ambassadeur du Soudan à Paris M. Daffa-Alla ELHAG ALI OSMAN.
- Visite de courtoisie à l'Ambassadrice de Mauritanie à Paris Mme Aichetou MINT M'HAIHAM.
- Visite de courtoisie à l'Ambassadeur de Tunisie à Paris M. Ali CHIHI.
- Visite de courtoisie à l'Ambassadeur d'Egypte à Paris M. Ehab BADAWEY.
- Visite de courtoisie à l'Ambassadeur d'Algérie à Paris M. Amar BENDJAMA.
- Visite de Courtoisie à l'Ambassadeur M. Boutros ASSAKER, Chef de la Mission de la Ligue des Etats Arabes à Paris.
- M. REINA et le Secrétaire Général reçoivent l'Ambassadeur d'Egypte à Paris M. Ehab BADAWEY.

Rencontres avec des Ambassadeurs de France

- Rencontre à Paris avec l'ambassadeur de France à Djibouti M. Christophe GUILHOU.
- Dîner avec M. François GOUYETTE, Ambassadeur de France en Arabie Saoudite, avec le Secrétaire Général de la CCFA.

Visites aux Groupes d'amitié avec les pays arabes

(Assemblée Nationale et Sénat)

- Visite de courtoisie au Député M. Alain MARSAUD, Président du Groupe d'Amitié France-Djibouti.
- Visite de courtoisie au Député M. Michel ISSINDOU, Président du Groupe d'études à vocation internationale France-Palestine.
- Visite de courtoisie au Député M. Luc CHATEL, Président du Groupe d'Amitié France-Maroc.
- Visite de courtoisie au Député M. Philippe FOLLIOU, Président du Groupe d'Amitié France-Egypte.
- Visite de courtoisie au Député M. Olivier DASSAULT, Président du Groupe d'Amitié France-Arabie Saoudite.
- Visite de courtoisie au Sénateur M. Gilbert ROGER, Président du Groupe d'Amitié France-Palestine.

DIVERS :

- Rencontre avec une 30 d'entreprises dont une quinzaine ont ou vont adhérer à la Chambre.
- Rencontre à la CPME avec le Président M. François ASSELIN en présence de M. François TURCAS et M. Eric HELARD.

Communication

Le Secrétaire Général, le Dr Saleh Al Tayar, continue à assurer un rôle très actif auprès de la presse française et arabe.

Publication de plusieurs articles notamment dans la presse arabe, **des interviews** à la presse, participation à des **émissions de télévisions** arabes ou française en langue arabe afin de répondre à des questions sur la situation actuelle et les défis du monde arabe (France 24, Al Ikhbariyah etc ...), notamment une longue interview accordée à Radio Monte Carlo Internationale le 26 avril 2016 sur la vision de l'Arabie Saoudite : la réalité et les défis.

Dr Al Tayar a été choisi parmi les cinquante personnalités les plus actives en Arabie Saoudite en 2016.

Activité et statistiques du site internet de la Chambre et de la Newsletter sur la période allant du mois du 1^{er} janvier 2016 au 31 décembre 2016

Durant la période allant du 1er janvier 2016 au 31 décembre 2016 le **site internet** de la Chambre de commerce Franco-Arabe a été visité par **20657** adresses en cohérence avec les chiffres de l'année dernière.

Concernant les deux Newsletters en français et en arabe

La Chambre adresse à une liste de personnes, qui peut varier entre 12000 et 15000 adresses ciblées, un message pour les inviter à télécharger le nouveau numéro de la newsletter.

Les Instances de la Chambre en 2016

Durant l'année 2016 nos instances ont tenu neuf réunions :

Quatre réunions de **Bureau** : Les 11 février, 14 avril, 29 septembre et 15 décembre.

Trois réunions du Conseil d'Administration : les 14 avril, 2 juin et 15 décembre.

Une Assemblée Générale extraordinaire et une Assemblée Générale ordinaire le 2 juin.

En dehors des questions récurrentes qui sont présentées tous les ans au débat des instances :

les activités, le budget, les comptes ... **deux évènements importants ont marqué l'année** écoulée :

Le premier est la modification des statuts de la Chambre : Un premier projet a été présenté au Bureau du 11 février 2016 par le « Comité des Statuts » formé par le Bureau du 16 avril 2015 et validé par le Conseil d'administration du 11 juin 2015. Après validation du Bureau, ce projet a été adopté par le Conseil d'administration du 14 avril qui a décidé de le soumettre à l'examen par une assemblée générale extraordinaire conformément aux Statuts en vigueur.

Le Conseil a chargé ainsi le Président de la Chambre de convoquer une assemblée générale Extraordinaire qui s'est réunie le 2 juin 2016 au Pavillon d'Armenonville à Paris et qui a adopté les nouveaux Statuts. Les dits Statuts ont été déposés à la Préfecture de Police de Paris dans les délais prévus par la loi sur les associations.

Le deuxième fait marquant est l'élection d'un nouveau Président et de nouveaux administrateurs :

L'Assemblée générale du 2 juin a élu trois nouveaux administrateurs : RATP DEV, ORANGE et SCHNEIDER ELECTRIC INDUSTRIES.

Le Conseil d'administration réuni à l'issue de l'AGO a élu M. Vincent Reina Président de la CCFA à l'unanimité et a procédé à l'élection de 4 nouveaux membres aux postes vacants au Bureau :

MM Jean-Luc Chapoton (RATP DEV) et Thierry Girard (NGE) sont élus 2° et 4° vice-présidents, M. Jean-Yves Marsaleix (Eiffage) est élu Trésorier, et M. François Turcas (CPME) est élu conseiller au Bureau ; les nouveaux membres ont tous été élus à l'unanimité.

A l'occasion de son Assemblée Générale, la Chambre de Commerce Franco-Arabe a invité **Mme Muriel Pénicaud, Directeur Général de Business France**, pour présenter la mission de cette institution qui travaille au service du développement et de la réussite internationale des entreprises.

Mme Pénicaud a abordé d'une façon détaillée l'activité de Business France dans les pays arabes, indiquant les réservoirs d'opportunités pour constituer des partenariats gagnants-gagnants entre les créateurs, innovateurs, et entrepreneurs français et arabes.

La nouvelle composition du Conseil et du Bureau a été communiquée à tous les membres de la Chambre et affichée sur notre site internet.

Le nouveau Bureau avec son Président M. Reina s'est réuni pour la première fois le 29 septembre 2016 et a débattu des nouveaux projets d'activités de la Chambre ; il a également procédé à la modification du budget voté par le Conseil de décembre 2015 avec des économies substantielles notamment sur les honoraires du Président qui baissent de 33% à la demande de l'intéressé et le renoncement du nouveau Trésorier à ses honoraires.

Le budget 2016 modifié et le projet de budget 2017 sur les mêmes bases ont été présentés au Conseil du 15 décembre 2016 qui les a adoptés à l'unanimité. Le même Conseil a adopté le projet d'activités 2017 proposé par le Bureau qui l'a précédé.

* * * * *